



Repositorium für die Medienwissenschaft

Rainer Kabel

Emmerich, Volker/Steiner, Udo: Wirtschaftliche Betätigung der öffentlich-rechtlichen Rundfunkanstalten

1988

https://doi.org/10.17192/ep1988.1.6184

Veröffentlichungsversion / published version Rezension / review

Empfohlene Zitierung / Suggested Citation:

Kabel, Rainer: Emmerich, Volker/Steiner, Udo: Wirtschaftliche Betätigung der öffentlich-rechtlichen Rundfunkanstalten. In: medienwissenschaft: rezensionen, Jg. 5 (1988), Nr. 1. DOI: https://doi.org/10.17192/ep1988.1.6184.

Nutzungsbedingungen:

Dieser Text wird unter einer Deposit-Lizenz (Keine Weiterverbreitung - keine Bearbeitung) zur Verfügung gestellt. Gewährt wird ein nicht exklusives, nicht übertragbares, persönliches und beschränktes Recht auf Nutzung dieses Dokuments. Dieses Dokument ist ausschließlich für den persönlichen, nicht-kommerziellen Gebrauch bestimmt. Auf sämtlichen Kopien dieses Dokuments müssen alle Urheberrechtshinweise und sonstigen Hinweise auf gesetzlichen Schutz beibehalten werden. Sie dürfen dieses Dokument nicht in irgendeiner Weise abändern, noch dürfen Sie dieses Dokument für öffentliche oder kommerzielle Zwecke vervielfältigen, öffentlich ausstellen, aufführen, vertreiben oder anderweitig nutzen.

Mit der Verwendung dieses Dokuments erkennen Sie die Nutzungsbedingungen an.

Terms of use:

This document is made available under a Deposit License (No Redistribution - no modifications). We grant a non-exclusive, non-transferable, individual, and limited right for using this document. This document is solely intended for your personal, non-commercial use. All copies of this documents must retain all copyright information and other information regarding legal protection. You are not allowed to alter this document in any way, to copy it for public or commercial purposes, to exhibit the document in public, to perform, distribute, or otherwise use the document in public.

By using this particular document, you accept the conditions of use stated above.





V HÖRFUNK

Volker Emmerich und Udo Steiner: Möglichkeiten und Grenzen der wirtschaftlichen Betätigung der öffentlich-rechtlichen Rundfunkanstalten.- Berlin: Duncker und Humblodt 1986 (Schriften zur Kommunikationsfragen, Bd. 6), 156 S., DM 56,-

Das Gutachten der Professoren Emmerich (Bayreuth) und Steiner (Regensburg) für den Verband Deutscher Zeitschriftenverleger vor dem Hintergrund des Gesetzes über den Westdeutschen Rundfunk von 1985 ist eine Fundgrube von Positionen und Argumenten für und gegen die wirtschaftliche Betätigung der öffentlich-rechtlichen Rundfunkanstalten. Die Problematik ist aktuell, auch nach den beiden letzten Entscheidungen des Bundesverfassungsgerichts von 1986 und 1987, in die Rundfunkfinanzierung und das Konkurrenzverhältnis zwischen öffentlich-rechtlichen und privaten publizistischen Unternehmen angesprochen wird. 1986 hatte das Bundesverfassungsgericht die Werbefinanzierung privater Rundfunkveranstalter bestätigt, so lange keine Entgeltfinanzierung möglich sei (für die gesehenen und gehörten Programme). 1987 war die Beschränkung der Werbung für den Süddeutschen Rundfunk (keine Lokal- und Regionalwerbung in neuen dezentralisierten Programmen) für rechtens erklärt worden. Die Auseinandersetzungen im Lande Nordrhein-Westfalen jedoch halten an, jetzt ausgehend vom neuen Mediengesetz.

Die Professoren Emmerich und Steiner schildern zunächst die Lage: Die wirtschaftliche Betätigung von Rundfunkanstalten mit Werbefernsehen und Randnutzung (Weiterverkauf von Rechten, Auswertung von Programmen) wird erörtert, dann die des Staates allgemein. Die verfassungsrechtliche Sondersituation der Rundfunkanstalten, die nach einer Rechtsauffassung nicht zum Staat gehören, sondern selbst Grundrechtsträger sind, wird von den Autoren in Frage gestellt. Die Errichtung öffentlich-rechtlicher Rundfunkanstalten durch die Parlamente sehen sie als "Erfüllung der Rundfunkaufgabe mit staatsspezifischen (wenn auch staatseinflußfreien) Mitteln durch Errichtung gebührenfinanzierter und partiell mit öffentlicher Gewalt ausgestatteter Anstalten des öffentlichen Rechts". (S. 59) Die engen Möglichkeiten der wirtschaftlichen Betätigung, die im zweiten Abschnitt behandelt werden, erklären sich aus dieser Statuszuweisung. Der Staat darf sich nach Ansicht der Autoren, die sie aus Urteilen des Bundesgerichtshofs stützen, nur wirtschaftlich betätigen, wenn er dazu gesetzlich legitimiert wird. Auch das Wettbewerbsrecht wird angeführt, vom unlauteren Wettbewerb über das europäische Wettbewerbsrecht bis zum Kartellrecht. Kartellrechtlich wird es noch Auseinandersetzungen um die öffentlich-rechtlichen Rundfunkanstalten geben, denen "Marktverstopfung" und Marktbeherrschung vorgeworfen werden. Fazit des Gutachtens ist die Feststellung, daß die Rundfunkanstalten sich nur wirtschaftlich betätigen dürfen in dem Maße, das zur Produktion und Ausstrahlung ihrer Programme unmittelbar nötig ist.

Systematik, immanente Folgerichtigkeit der Argumentation, präzise Ableitung aus Urteilen und Gesetzen oder Hinweise auf Kommentare, eine schlüssige Zusammenfassung der Ergebnisse und ein ausführliches

Literaturverzeichnis machen das Gutachten zu einem Modell einer zielgerichteten, gleichwohl sauber argumentierenden juristischen Schrift.

Rainer Kabel